

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Juésves 10.—santa Margarita reina de Escocia.  
Viérnes 11.—san Bernabé apóstol.  
Sábado 12.—san Onofre ermitaño.

### Cultos

Juésves 10.—La Misa y oficio divino son del 5.º día infra octava de Pentecostes, con rito semidoble color encarnado, haciendo conmemoracion de Santa Isabel reina de Escocia.

En San Agustín continua la oracion de 40 horas dedicado este mes al Sagrado Corazon de Jesus. Se espone el Santísimo á las 7 de la tarde y se reserva á las 8 y media.

Viérnes 11.—La Misa y oficio divino son del 6.º día infra octava, con rito semidoble color encarnado.

Sábado 12.—La Misa y oficio divino son del sábado infra octava, con rito semidoble haciendo conmemoracion de los Santos Basílicos y compañeros mártires.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

#### INTENCION GENERAL PARA JUNIO

#### La santidad filial al Vicario de Jesucristo.

#### Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco con especial á fin de que los católicos obedezcan fielmente al Vicario de Jesucristo, Doctor, Cabeza y Padre de toda la santa Iglesia.

#### PROPÓSITO

Manifestar siempre en nuestras palabras y conducta, respeto filial al Soberano Pontífice.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los hijos de familia.
  - 2.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Junio y días en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 3, Santa Clotilde, Reina.  
" 29, San Pedro y San Pablo.

A. M. D. G.

## La Iglesia y las clases pobres

### II.

La Historia da testimonio de esta verdad en todas sus páginas. La Iglesia nació pobre, creció pobre y pobre vivió más de tres siglos. El Hijo de Dios que no tuvo, mientras vivió en la tierra, donde reclinar su cabeza; no legó á su Esposa en la hora de su muerte más que una Cruz y una corona de espinas. Salida apenas del Cenáculo se arman contra ella poderosos enemigos y descargan sobre su cabeza los golpes de la envidia y del encono. No tiene un momento de paz; y á medida que avanza en su marcha conquistadora, se aumentan las dificultades, se levantan contra ella poderosos enemigos, bramán las pasiones, todo el mundo se conjura contra su vida y arrojada de todas partes, perseguida, atribulada, se encierra en aquellas catacumbas, cuyo pavimento se componía de losas funerarias, bajo cuyas bóvedas ofrecía el incruento sacrificio y entonaba los cánticos sagrados, mientras sobre ellas se oían los pasos de los perseguidores, el ruido de las orgías y los gri-

tos de muerte contra los cristianos, hasta que Dios, cansado de sufrir la horrible tiranía del imperio, llamó á los bárbaros del Norte, y vinieron como ángeles exterminadores á cumplir los divinos decretos, derribando al coloso y aventando las cenizas del paganismo.

La Iglesia católica, que pasa por todas partes haciendo bien, sembrando beneficios, derrainando consuelos, envía sus operarios, y como marchan á impulsos de la caridad, arrojan en la tierra fecunda simiente, riéganla con sus lágrimas, y vuelven con regocijo cargados de provisiones. Los recursos, las riquezas, los tesoros se multiplican en sus manos como las semillas en los surcos de la tierra. Abriendo la historia, podemos contemplar un ejército de obreros evangélicos que por espacio de muchos siglos se consagran á levantar el edificio majestuoso de la civilización, desgarrando sus manos, ensangrentando sus piés, cultivando una tierra yerma y desolada, desecando pantanos, sentando calzadas, desmontando terrenos, haciendo que brotasen en todas partes las más ricas y variadas producciones. ¿Quién sino la Iglesia ha llevado la vida y la fecundidad á tantos terrenos estériles, convirtiendo los más áridos desiertos en risueñas y fértiles campiñas? ¿Quién sino ella echó los cimientos de la civilización y abrió las vías de los progresos que dignifican al hombre y hacen felices á los pueblos? Y obró estos prodigios rompiendo el arco, quemando los escudos, haciendo de los instrumentos bélicos aperos de labranza, convirtiendo á los soldados en obreros; comunicando á una sociedad entregada á la venganza, al incendio y al saqueo, el espíritu cristiano que engendra todas las virtudes, que enciende en los corazones el amor al trabajo, el entusiasmo por las ciencias y las artes, y sobre todo la caridad que hace de todos los corazones un corazón y de todos los hombres una familia de hermanos en el seno de una misma Madre, la Santa Iglesia católica, columna y fundamento de la verdad.

Y luego, bien merecen un elogio entusiasta esos monasterios que se levantan en el seno de los valles y en la cumbre de las montañas como faros luminosos en la noche de la barbarie, como escuelas de sabiduría en las tinieblas de la ignorancia, como lugares de refugio en las tempestades sociales, como casas de caridad, asilos celestiales, benditas moradas donde el afligido hallaba consuelo, auxilio el menesteroso, aliento el desfallecido, ciencia el ignorante, sustento del alma y del cuerpo las muchedumbres necesitadas.

Cuando la Iglesia era rica, ninguno era pobre. Había pobres, pero no se conocía el pauperismo, llaga hedionda que lleva en sus entrañas la sociedad moderna. Había pobres que pedían y eran socorridos por el amor de Dios; pero no turbas descreídas y audaces que piden con ojos de ira y con las manos levantadas que se les deje hacer pedazos y repartirse á su arbitrio el cuerpo delincuente de la propiedad. Y es que la Iglesia posee la ver-

dad y la caridad que ilumina todos los horizontes de la vida humana; la caridad que resuelve todos los problemas sociales.

La sociedad moderna camina fuera de la verdad y fuera de la caridad porque vive fuera de la Iglesia; y la historia de acuerdo con la Santa Escritura, vienen atestiguando que todo reino, pueblo ó nación que no sirva á la Iglesia, perecerá.

ZACARÍAS METOLA.

## INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID 3 DE JUNIO

Con el título *Rumor inexacto* escribó el *Heraldo* lo siguiente:

«Se habló ayer mucho, con referencia á noticias recibidas de Cuba, de que el general Loño había sufrido un lamentable contratiempo llevando un convoy á Bayamo.

Otros explicaban lo ocurrido negando el contratiempo, pero diciendo lo siguiente:

El hecho no es reciente, pues se refiere á la primera decena de Mayo. En esa fecha dispuso el general Loño que saliera de Manzanillo un convoy para Bayamo, con objeto de llamar la atencion de los rebeldes y darles una batida.

Segun estas noticias, no volvió á saberse del convoy, pero sí que el citado general salió con una columna de mil hombres, sosteniendo con los rebeldes varios encuentros en Sierra Maestra.

Habíase dicho tambien que en lugar de regresar esta expedicion á Manzanillo por tierra habíalo hecho por mar, embarcándose la fuerza en Niqueros y otros pueblos de la costa, hecho que se explica por haber visitado la columna del general Loño varios destacamentos en la referida costa.

Estos son los detalles que habían circulado anoche y que eran muy comentados, pero carecen de exactitud segun las impresiones que hemos recogido en un centro oficial.

Hé aquí la version autorizada.

En efecto, en los primeros días de Mayo marchaba el general Loño hácia Bayamo con una pequeña columna.

Encontróse en la expedicion con el cabecilla Calixto García, que llevaba 6,000 hombres, y en vista de que las fuerzas enemigas eran tan numerosas, consideró prudente dicho general embarcarse por temor á un fracaso, y así lo hizo, dirigiéndose á Manzanillo.

Ésta es la verdad y no otra, segun afirmaban anoche en el ministerio de la Guerra, y es lógico suponerlo así, porque de haber ocurrido el fracaso de que se hablaba, los primeros interesados en propalarlo hubieran sido los insurrectos.

El silencio de éstos es muy significativo é indica que por fortuna no ha existido tan desagradable incidente.

—El *Heraldo* dice que á última hora un personaje que por su posicion suele estar bien informado ha dicho que la crisis se resolverá

continuando el señor Cánovas en el poder y modificando ampliamente el Gabinete.

Entonces, ha añadido, admitirá la dimisión que presentará el general Weyler al enterarse de la caída del Gobierno y mandará á Cuba al general Blanco.

Esta noticia, de carácter tan especial, la publica el *Heraldo* á título de informacion.

La *Correspondencia* dice con referencia á un personaje ministerial que en el caso probable de que el señor Cánovas vuelva á ser llamado á Consejo por la Corona, someterá á la aprobacion de la Regente el mismo Ministerio, hoy dimisionario.

Añade el colega que en los círculos autorizados se ha negado que en el caso de resolverse la crisis á favor de los conservadores pase el duque de Tetuan á la embajada de París. Más fácil fuera que de no continuar en el departamento de Estado tuviera otra mision de extraordinaria importancia.

La *Epoca* estima por su parte falsa é ilógica la suposicion de que la suerte del Gobierno conservador está indisolublemente unida á la del general Weyler.

Hay que hacer á este bizarro General, añade *La Epoca*, la justicia de reconocer que ha vencido la parte más difícil de la insurreccion.

El *Correo* dice que el señor Cánovas no ha planteado la crisis para entregarse al reposo del hogar sino porque está convencido de que carece de soluciones para salir del pantano en que se ha metido.

—El ex-Gobernador civil de la Habana, señor Porrúa, recién llegado á esta Corte, ha visitado al señor Silvela para significarle su identificacion con la política que representa.

Los silvelistas celebran mucho la adquisicion del señor Porrúa por el prestigio que goza en la Habana.

—Telegrafian de Nueva-York que el delegado norte-americano Mr. Calhoun, que fué á Cuba para informar acerca de la muerte del dentista Ruiz, ha emitido tambien informe acerca del estado de la guerra, proponiéndose aconsejar á Mac-Kinley que haga los esfuerzos posibles á fin de lograr la terminacion de la guerra, y de no ser esto posible apelar á una intervencion armada.

Dicen tambien de Nueva York que el crucero «Infanta María Teresa» hizo fuego sobre el vapor «Valencia» de la casa Duart y C.<sup>a</sup>, al salir de Guantánamo. En las oficinas que dicha casa tiene en Nueva York no se tiene noticia de este asunto.

—Telegrafian de Atenas que la familia Real de Grecia ha cedido una parte de la lista civil para ayudar al país á sobrellevar las cargas que sobre él pesan.

Otro despacho recibido de Constantinopla dice que hoy se ha verificado la primera conferencia entre los embajadores de las Potencias y el ministro turco de Negocios extranjeros para llegar á firmar el tratado de paz con Grecia.

Dícese que la Puerta se muestra transigente y que Grecia escuchará los consejos de las Potencias.

### La situación en Cuba

Por el correo de Cuba, recientemente llegado, recibimos una carta de un particular amigo nuestro, de la cual tomamos los siguientes párrafos, para que pueda formarse idea de la situación en que se encuentra la isla.

«Nada bueno podría decirse de por aquí, porque esta maldita guerra lleva trazas de no acabarse nunca, por más que el general en

jefe está siempre muy satisfecho de las operaciones: en todas las provincias hay tiroteos todos los días; los campesinos están concentrados en las poblaciones, y la miseria aumenta del modo más alarmante. Nadie rotura un campo, ni siembra una semilla sin plena confianza de paz, y esa confianza no existe aquí en ninguna parte.

La emision de billetes es otra de las grandes calamidades; pues no por medidas coercitivas, ni por otra cosa que no sea la solvabilidad ó firmeza del crédito, ha podido evitarse que esa moneda fiduciaria se cambie hoy con 70 por 100 de pérdida, y los precios de todos los artículos se vayan por las nubes. Esta situación de vidrios rotos y casa desmantelada, no permitirá vivir bien en este hermoso y rico país, durante algunos años, ni con reformas ni sin ellas, ni aun con una paz próxima.

Respecto á los *yankées*, cuyas intenciones son muy conocidas, no habrá que formarse las ilusiones del *profundo* estadista D. Antonio Cánovas; el más simple podrá comprender que en asunto tan delicado como el de Cuba no iba el nuevo gobierno á decir desde el principio: «Aquí estoy yo, y boca abajo todo el mundo;» y creyendo esto, el citado D. Antonio preparaba la escuadra para Marzo. Era, y es de presumir, que Mac-Kinley estudie las cosas con todo pulso; y cuando intervenga, si interviene, es de creer lo haga más abiertamente y con más bríos que Cleveland.

### El socialismo en la práctica.

El «*Matin*» ha recibido de Carmaux los pormenores siguientes sobre la fábrica de vidrios obrera. Los trabajadores se ven reducidos á abandonarla para volver á casa de los patronos. Esto es lo que aquéllos dan á conocer en una proclama llena de indignación. Va encabezada así:

«¡A la fábrica de vidrios obrera! ¡A los trabajadores!» y principia con estas lamentables palabras: «Obligados por el hambre, no pudiendo estar expuestos por más tiempo á reventar de hambre (sic) trabajando, acabamos de vernos precisados á pedir que se nos pague lo que se nos debe y abandonar la fabrica de vidrios obrera.»

Luego los obreros declaran que desde el 30 de Diciembre de 1896, fecha de la apertura de la fabrica de vidrios obrera, se les deben varios meses de salarios. Acusan de sus desgracias á los administradores de la fábrica de vidrios.

De los 500.000 francos que se poseian, 400.000 habian de destinarse á la construccion de la fabrica. Mas, se han gastado, ademas, los 100.000 francos que debian constituir el fondo para la marcha del establecimiento; se ha gastado todo el capital y la fabrica no está concluida. No se tienen mas que deudas. La miseria es espantosa y las mujeres de los obreros se ven obligadas á ir á mendigar.

Los firmantes del cartel dicen que los administradores de la fabrica de vidrios obrera son responsables de esta situacion; que no quieren dar cuentas á sus compañeros y que son dueños absolutos de hacer lo que quieren. Ya unos cuarenta obreros han abandonado la fabrica de vidrios para volver á las fabricas patronales, y concluyen diciendo:

«Si la fábrica de vidrios no ha realizado las esperanzas que en ella se tenían, es porque no reinaba la fraternidad entre los obreros; los que no profesaban las ideas y

las opiniones de los que están al frente de la fábrica de vidrios, eran tenidos por sospechosos. Los desilusionados han creído útil llevar estos hechos á conocimiento del proletario.»

Este cartel impreso en la imprenta de Nouguiés en Albi está firmado por MM. Pablo Valette, Villemín, Pedro Valette, Francisco Minois Guegnot, Arnaud, Carlos Valette y Luis Minois.

### VARIEDADES.

Según una Revista especial inglesa, cada vagón de la línea metropolitana de Londres, produce anualmente 35.000 francos á la Compañía. Por término medio, los de las otras líneas de Inglaterra producen de 15 á 18.000 francos.

En Irlanda, cada carruaje de ferrocarril representa una renta de 14.000 francos, y en Escocia de 13.000, por término medio.

En otros países, la renta de cada vagón, aunque un poco menor, se aproxima á los datos anteriores.

Fijando en 17.000 francos lo que produce anualmente un carruaje de ferrocarril, multiplicando esta suma por 25, número aproximado de años de la duración de cada vehículo, resultará que el producto total de cada uno será de 425.008 francos. De esta cifra hay que descontar próximamente 20.000 francos por gastos de conservación y 5.000 por gastos varios.

Y se llega á la conclusión siguiente: que cada carruaje gana por término medio, durante sus veinticinco años de servicio, «cuatrocientos mil francos.»

Y como circulan por el mundo más de un millón de vagones, añadan los lectores á la derecha de la expresada cantidad seis ceros, y tendrán aproximadamente el producto que dan los vagones en servicio cada año, esto es: 400.000.000.000.

«Cuatrocientos mil millones» de francos es una bonita suma.

El cristal del renombrado telescopio Yerkes, que es el mayor que se ha construido, fué enviado de Cambridge, Massachusetts, al Observatorio Yerkes de Chicago.

Terminóse en los talleres del profesor Alvan G. Clark. Vale 60.000 pesos, y se emplearon cinco años en trabajarlo. Pesa 515 libras; su diámetro es de cuarenta y una pulgadas y media.

Empaquetóse con el mayor cuidado, destinándosele un departamento especial en el carro que lo conducía.

La fotografia por medio de cometas que se elevan á gran altura, va perfeccionándose cada vez más.

William A. Eddy tomó vistas de la Universidad de Columbia, que una vez desarrolladas no se diferencian de las que hubieran podido tomarse en condiciones ordinarias y con toda comodidad en los terrenos que rodean á los edificios.

Las cometas se elevaron con sus cámaras fotográficas á 1.200 pies de altura, y las condiciones atmosféricas ayudaron grandemente á la obtención de buenas negativas,

### GACETILLA.

Con el esplendor y solemnidad de costumbre celebráronse en las pasadas fiestas de Pentecostés las Cuarenta Horas anuales de

dicadas á la venida del Espíritu Santo en la S. I. Catedral. Los oradores sagrados M. I. Sr. Magistral, Lic. Sr. Anglada y Sr. Mascaró, Beneficiado del Concordato, ocuparon sucesivamente la cátedra sagrada en los indicados días, tratando asuntos oportunos al objeto de la festividad. La concurrencia de fieles fué notable á todos los actos religiosos.

Sobre las ocho y media de anoche llegó felizmente á esta ciudad el Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo de esta diócesis, quién se hallaba en Mahón de regreso de su viaje á Roma desde el domingo próximo pasado, habiendo celebrado de Pontifical y bendecido solemnemente al pueblo mahonés en nombre de Su Santidad la segunda fiesta de Pascua de Pentecostés. Salieron en coche á recibir á S. S. Ilmo. su señor Secretario de Cámara y una comisión del Ilmo. Cabildo y en la Catedral fué recibido por todo el Rdo. Clero de esta ciudad, cantándose una solemne Salve al entrar el Sr. Obispo en la Catedral, después de cuyo canto fué acompañado á su Palacio, besándole todos los asistentes su Pastoral Anillo. Damos á nuestro venerable Prelado nuestra más respetuosa bienvenida y á Dios las más rendidas gracias, por haber concedido á S. S. un viaje feliz á la Ciudad eterna y un prospero regreso á su amada diócesis.

Sabemos que su Santidad ha concedido el título de Misioneros Apostólicos á nuestros apreciables amigos Rdos. D. German Ubeda, Mayordomo del Sr. Obispo y á D. Jaime Tutzó, Pbro. á quienes felicitamos por tan honrosa distinción.

El vapor-correo «Menorquín», en su último viaje para Mahón, condujo 29.000 pesetas para las atenciones de los buques de la escuadra y varios sacos de correspondencia con destino á Palma para buques de guerra italianos é ingleses, surtos en este último puerto.

Noherlesoom, en su *Boletín Meteorológico*, publica la siguiente «Prevision del tiempo» referente á la primera quincena del corriente mes de Junio.

Aunque con ella principia el verano meteorológico, no lo va á parecer, porque no sentará el tiempo.

Esto será debido á que las corrientes aéreas del Atlántico continuarán inclinadas á nuestras regiones, y producirán en ellas un período lluvioso y tempestuoso que comprenderá desde el 2 hasta el 11, siendo los días de mayor intensidad y de carácter mas general del 3 al 7.

Otro período tempestuoso, menos importante, formarán los dos últimos días de la quincena, el 14 y el 15.

Leemos en «El Grano de Arena.»

«El Rdo. Sr. Cura-Regente de la Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, Director de la Asociación catequística, ha recibido de una piadosa persona el importante donativo de doscientas cincuenta pesetas para la sección de socorros mutuos de dicha asociación.

Es de desear que tan hermoso ejemplo tenga muchos imitadores.

Hemos recibido el número 5 de la importante «Revista de Menorca» que publica en Mahón D. Gabriel Llabrés, correspondiente á los meses de Enero, Febrero, Marzo y Abril. Agradecemos la atención.

Sería cosa de la una de la tarde del día 3 cuando echaron anclas en la bahía de Palma cinco buques que forman parte de la escuadra

inglesa del Mediterráneo que manda el Almirante Mr. G. Seimour, procedentes de Cagliari y Malta, compuesta de los siguientes buques:

*Ramilies*, acorazado de primera clase de 13.000 toneladas, monta 14 cañones 749 plazas y lo manda el comandante E. V. Hamilton.

*Batlur*, acorazado de 10.000 toneladas, al mando del comandante mister Custance. Monta 14 cañones y trae 620 tripulantes.

*Vulcán*, crucero de primera clase, de 6.662 toneladas, mandado por el comandante Mr. Robinson. Monta 8 cañones y lleva 440 tripulantes.

*Gibraltar*, crucero de primera clase de 7.700 toneladas, monta doce cañones y lleva 550 tripulantes. Lo manda el comandante Mr. Huynes Hallett.

*Surprise*, aviso de 1650 toneladas, monta cuatro cañones, lleva 107 plazas y lo manda el comandante Mr. Bauchach.

La Administración de Hacienda de esta provincia anuncia que habiéndose recibido de la Fábrica nacional del Timbre los recibos tationarios de la Contribución Territorial para el año económico de 1897-98, recuerda á los alcaldes de los pueblos y presidentes de las Comisiones de Valuación de Palma, Mahón é Ibiza se hagan los pedidos de los que consideren necesarios tanto por *Rústica, Colonia y Pecuaria*, como por *Urbana*.

El agente ejecutivo de la primera zona del partido judicial de Palma ha señalado el día 15 del corriente, á las once de la mañana, para proceder á la subasta de dos fincas por falta de pago de la contribución, valorada la primera en 950 pesetas y en 750 la segunda.

Cria lucrativa del cerdo.—Con este título ha publicado el reputado escritor Sr. Aragón una obra que ha de prestar gran utilidad á los ganaderos. El autor se ocupa con datos prácticos de las castas de cerdos salamanquina, manchega, simarreja, cordobesa, castellana, gallega, asturiana: del cerdo balear: razas inglesas y otras: de la construcción de las cochiqueras ó pocilgas de la reproducción, multiplicación, alimentación, cebo ó engorde y sus beneficios: enfermedades y su curación: matanza y aprovechamiento. Termina la obra con un utilísimo tratado para la fabricación de salchichas, embuchados, salchichones, longanizas, chorizos, morcillas, sobreasadas, etcétera. Un tomo de 264 páginas con 43 grabados, 5 pesetas, en rústica y 6,50 en tela en Madrid. A provincias se remite certificado por 5'50 pesetas en rústica y 7 en tela, enviando libranza del Giro mútuo á los Hijos de Cuesta, Carretas, 9, Madrid.

El pensamiento del Gobierno, ya manifestado al aumentar los cupos de consumos, de que paguen las consecuencias de los gastos de las guerras las clases más modestas, las últimas capas de la sociedad, se revela en los nuevos proyectos de Hacienda con una persistencia que raya en crueldad.

El petróleo, la luz del pobre, el elemento necesario para el trabajo en las horas de vela, artículo hoy de primera necesidad para la vida, se va á estancar, entregándole á una compañía arrendataria, semejante á la de Tabacos, y como conse-

cuencia de ello, se encarecerán los precios y empeorará la calidad del producto.

El aumento de tributación no se impone sobre todos los medios de producir luz con lo que, por ser general, podría aparecer justo; se impone exclusivamente sobre el único medio de alumbrado que está al alcance de las clases pobres: sobre la luz de los talleres más modestos, de los hogares más humildes; sobre el petróleo; el más popular de los agentes luminicos.

Combatiéndolos citábamos la frase de Lasalle, según la cual «la burguesía había inventado los impuestos indirectos; desenvolviéndolos con arte, de modo que las necesidades colectivas se satisfacen con los haberes de las clases más miserables»:

Esto que Lasalle presentaba como un descubrimiento, una afirmación discutible, lo ha proclamado francamente el proyecto hoy pendiente en las Cámaras al gravar sólo la luz del petróleo, única de que se sirven los pobres, dejando libres los agentes luminicos, que como la electricidad y el gas, son del consumo exclusivo de las clases acomodadas.

Amigos de la libertad.

La Orden española de la Merced, á principios de este siglo, llevaba rescatados, no sólo con dinero de los fieles, sino al precio de las vidas de los religiosos, 71.000 cautivos; de ellos 7.000 en vida del mismo fundador San Pedro Nolasco; 1.400 en la época de su sucesor Guillermo de Bas; más de 700 en tiempo de fray Bernardino de San Roman; 2.316 en el de Pedro de Armer, 2.000 en el de Albert, y 1.530 en el de el fray Raymundo Alberti, todos hombres de la nobleza catalana, y además de la esclarecida nobleza del catolicismo. ¡Ah! ¡si se estudiase bien la historia eclesiástica, no pocos se verían reducidos al silencio entre los que hoy más alto hablan contra la influencia de la Iglesia considerándola enemiga de la libertad!

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 9.—3'20 m.

Se ha declarado la epidemia colérica en Siam.

Comunican de Nueva York que los periódicos de aquella capital reproducen el informe emitido por el consul de los Estados Unidos en la Habana general Lee sobre la muerte del dentista Ruiz no afirmándose en su texto de si la muerte fué debida á asesinato ó suicidio.

El Circulo liberal ha aprobado la conducta observada por el señor Sagasta durante la crisis del ministerio conservador otorgándole un voto de confianza.

## DE LA CRISIS Y LAS GUERRAS

(De *El Correo Español*).

No es crisis política, ni crisis de «quitate tú para ponerme yo,» ni crisis de partido, ni siquiera crisis de principios y de procedimientos de Gobierno la crisis planteada en estos momentos por el jefe del partido conservador. Es crisis más grave, más honda, más trascendental para la patria. Es una crisis nacional por extrañas imposiciones, que no han podido ni sabido conjurar los mal llamados estadistas de la restauración alfonsina.

La crisis planteada ayer por el Sr. Cánovas del Castillo es la crisis del miedo, y tiene su origen en la prisa que se dan los Estados Unidos para provocar un grave conflicto con España.

Porque ahora no son las Cámaras *yankees* las que piden resoluciones extremas respecto á Cuba; ahora es el Gobierno y el propio presidente de la gran República quienes exigen un cambio de política, un sistema radical de procedimientos, una total transformación en el modo de ser de la gran Antilla; desde el relevo inmediato del general Weyler, hasta la más amplia autonomía política, que ponga en manos de los enemigos de España la administración, el régimen, el gobierno y hasta la soberanía de Cuba.

Y como de no ceder á estas pretensiones de los norteamericanos, el conflicto estalla y el Sr. Cánovas del Castillo y el partido conservador, que han venido siguiendo desde el poder una política de achicoria, de temores, de debilidades y de vergonzosas humillaciones, no se encuentra con fuerzas ni con prestigios para hacer frente á tan gravísimo conflicto, de aquí que el planteamiento de la crisis tenga en estos momentos tan extraordinaria gravedad por sus causas y por sus consecuencias, y que resulte más que crisis de un partido, crisis de un régimen y hasta de las instituciones mismas.

El miedo á las responsabilidades del poder en estos momentos y en estas difíciles circunstancias por que atraviesa la patria, le ha movido á D. Antonio Cánovas del Castillo á presentar á la regencia la dimisión del Gabinete. El Sr. Cánovas, tan optimista hace días, ve hoy todas las cosas á través de un pesimismo verdaderamente aterrador. «Es preciso—decía ayer que España conozca toda la gravedad de la situación por que atraviesa, y que la corona, en definitiva, sesuelva lo que estime más conveniente para salvar la situación, porque yo no quiero ni un día más soportar la responsabilidad del poder.»

Pues bien: si el miedo es la causa de la dimisión del partido conservador, y las circunstancias son tan graves y tan difíciles por las imposiciones de los Estados Unidos y por la actitud hostil de Mr. McKinley, qué hombres y qué partido se van

á encargar del Gobierno en estos momentos tan difíciles, de tantos compromisos y de tantas responsabilidades?

Nosotros no vemos más que una solución al conflicto, aunque solución momentánea. Que la Corona llame á sus consejos á los hombres de los distintos campos de la política dinástica, desde los conservadores á los liberales, sin excluir á la fracción Silvela, ni á los integristas; y que ya que todos ellos la hicieron, que la deshagan, ó que declaren su impotencia para seguir gobernando un país, á quien tan desgraciado hicieron.

Y en este caso, que carguen á costas con su régimen y con sus instituciones, para que otros hombres, otro régimen y otras instituciones, puedan salvar á España de la gran catástrofe que la amenaza.

## ANUNCIOS

Está para vender una casa de la calle de Curniola número 22 y un hortal de recreo situado en el camino de san Juan.

En la calle de las Parras número 11 informarán.

El Banco de Ciudadela compra oro de todas clases y cupones del 4 p<sup>o</sup> Exterior y de Billetes Cuba, á precios elevadísimos.

## La Marítima.

Compañía Mahonesa de vapores.

## VIAJES DIRECTOS.

Habiendo limpiado sus fondos en Marsella, el magnífico vapor «Ciudad de Mahón» efectuará un viaje directo entre Mahón y Barcelona, saliendo de Mahón el jueves día 10 del corriente y regresando el lunes 14 (salida de Barcelona). Admitirá carga y pasajeros á los precios anunciados.

Representante de *La Marítima* en Ciudadela.

BANCO DE CIUADDELA.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

## Filtro Frattini, depurador del aire, para la perfecta conservación del vino, cerveza, etc.

¡Maravilloso descubrimiento de la ciencia!

Poner en duda la propiedad conservadora de este aparato sería desconocer las invenciones más positivas de la ciencia.

Con el presente Filtro se obtiene:

No es necesario embotellar el vino para conservarlo.

No habrá vino descompuesto, picante ni agrio.

El último vaso de vino que se espite después de varios meses es perfectamente igual al primero.

Grande y verdadera economía de trabajo y de dinero.

## PRECIOS EN BARCELONA:

N.º 1 para toneles hasta 500 litros 10 Pesetas.

N.º 2 » » » 5.000 » 16 »

N.º 3 » » » de gran capacidad 75 »

Unicos concesionarios: U. Ramolfo y C.<sup>a</sup>, Petritxol 1. Barcelona.

Representante en Menorca D. Juan Servera y Salort.—San Jerónimo 22 Ciudadela.

# LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

## Precios de pasajes

De Mahón á Alcudia y Barcelona, y vice-versa.

De Mahón á Barcelona directamente, y vice-versa.

	Ptas.	
1.ª Cámara, incluso el impuesto de 15 p <sup>o</sup> y de tráfico	12'50	
» » Niños menores de 7 años » » »	6'75	
2.ª » incluso el impuesto de 15 p <sup>o</sup> y de tráfico	9'13	
» » Niños » » » » »	4'80	
Sobre cubierta, incluso el » » » » »	4'85	
» » Niños » » » » »	2'55	

A tenor de esta tarifa, ó sea á la mitad de la antigua, se ha rebajado también la de carga, debiéndose entender que esta rebaja no rige para los pasajes y carga que se despachen para Alcudia y vice-versa.

Despacho de todos los vapores de «La Marítima» en el BANCO DE CIUADDELA, hasta el día anterior al de la salida del vapor respectivo.